

# Médicos y enfermeros inician su formación en oncología

**SALUD.** Alianza entre universidades y Cecan permitirá abordar la falta de especialistas en la región.

Macarena Saavedra Ledezma  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

**L**a Región de Antofagasta atraviesa por una crisis sanitaria debido al cáncer. Las cifras demuestran que los habitantes de la región presentan un riesgo elevado de padecer cáncer, siendo los de mayor incidencia el de pulmón y vejiga. Diagnóstico que, según expertos, están relacionados a la exposición histórica a metales pesados durante largos años.

Problemática que se acrecienta debido a que la región presenta una tasa de mortalidad por cáncer superior a la media chilena, con cerca del 80% de los casos llegando en etapas incurables, frente al 40-50% en países desarrollados.

A lo anterior, también se le suma escasez crítica de profesionales dedicados a la oncología; Chile cuenta con apenas la mitad de los especialistas necesarios, y la situación es más aguda en Antofagasta, debido a que la mayoría de los oncólogos concentran en la Región Metropolitana.

Situación de la que dio cuenta el doctor Bruno Nervi, oncólogo médico y jefe del Departamento de Hematología y Oncología UC y director (s) del Centro para la Prevención y el

"Hoy día la incidencia y también la mortalidad por esos cánceres de vejiga y pulmónes mucho más grande que en el resto del país".

**Dr. Bruno Nervi**  
 Oncólogo y director (s) Cecan

Control del Cáncer (Cecan).

"En Chile hay 5 mil diagnósticos de cáncer cada mes. Desde los factores de riesgo, en Antofagasta hay una exposición arsénico hasta antes de los años 70 que marcó un muy elevado riesgo para las generaciones que vivieron en ese tiempo para tener cáncer pulmonar y de vejiga", dijo.

"Por lo tanto, hoy día la incidencia y también la mortalidad por esos cánceres mucho más grande que en el resto del país".

## PROGRAMA DE FORMACIÓN

Bajo ese panorama crítico, el Cecan, con aportes del Gobierno Regional (Gore), impulsó dos programas para la formación de profesionales médicos especializados en el tratamiento del cáncer y de la cual participan instituciones educativas

"La Enfermería de Práctica Avanzada (EPA) mejora las condiciones de acceso y cobertura en oncología, donde tenemos una brecha muy grande".

**Francisca Márquez**  
 Académica UC a cargo de EPA

como la Universidad de Antofagasta (UA), la Universidad de Chile (UCH), la Pontificia Universidad Católica de Chile (PUC), Universidad del Desarrollo (UDD), entre otras casas de estudio.

El doctor Nervi reconoció que "vemos con mucho interés lo que pasa en Antofagasta, porque tenemos una relación muy cercana con su gobernador que ha mostrado un interés particular por inyectar fondos regionales para la formación de capital humano en cáncer".

Si bien, ambos programas buscan entregar herramientas a profesionales de salud, uno está enfocado en la especialización médica de cuatro internos, dos de ellos para oncología médica y dos en radioterapia en la PUC, esto, bajo un compromiso de retorno y perma-



SEMINARIO DIO INICIO AL PROGRAMA DE FORMACIÓN DE ESPECIALISTAS.

nencia en el sistema público regional de al menos ocho años.

## ENFERMERÍA AVANZADA

Mientras que el segundo proyecto de Enfermería de Práctica Avanzada (EPA), busca fortalecer el recurso humano especializado para la atención integral de pacientes con cáncer en la Región de Antofagasta y la Macrozona Norte. En este programa se espera formar a seis enfermeros con grado de Magíster en la PUC, quienes deben retornar a trabajar a la región por al menos cuatro años.

Francisca Márquez, directora de posgrado y profesora asociada de la Escuela de Enfermería UC, es la investigadora a cargo del proyecto de Enfermería de Práctica Avanzada (EPA) afirmó que la implementación de la enfermería de práctica avanzada es vital por

que se ha demostrado a nivel mundial que mejora significativamente las condiciones de acceso y cobertura en salud.

"La enfermería de práctica avanzada mejora las condiciones de acceso y cobertura en oncología, donde tenemos una brecha muy grande y la más grande es en el sistema público. Tenemos 24 egresados de nuestra escuela que están trabajando centros públicos y privados desarrollando este rol", explicó la académica.

Tras la etapa de formación, se espera que Antofagasta tengan seis nuevos enfermeros apoyando en el tratamiento del cáncer, distribuidos en distintos centros médicos locales, destacando el Hospital Regional de Antofagasta, el CON, el Hospital Clínico de la UA, así como un centro médico regional.

C3